



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1324 // Precio 10 pesos

Magistrado modifica salarios en el TEEH

- La persona que ocupe la presidencia del Tribunal Electoral no ganará más que el resto de las magistraturas
- Leodegario Hernández modificó el Manual de Percepciones de los Servidores Públicos del órgano jurisdiccional
- Las tres magistraturas que integran el pleno tendrán un salario de 57 mil 378.40 pesos

SOCORRO ÁVILA/P2

De Interés General



▲ Foto Especial

Grupo armado mata a cuatro uniformados de Tuxtepec

- Los sujetos armados se trasladaban en varios vehículos, cuando emboscaron a una patrulla
- El ataque inició a pocos metros del plantel 7 del Colegio de Bachilleres, donde abrieron fuego
- Tres personas más resultaron heridas: un policía municipal y dos civiles

REDACCIÓN/P2



Entregan registros de marca a agroempresas hidalguenses

▲ El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Hidalgo (Sedagroh), Napoleón González Pérez, llevó a cabo la entrega de 50 títulos de registro de marca para agroempresas del estado. Dichos documentos darán la oportunidad a los productores

de reconocer su producto, de que lo que ofrezcan tenga un valor agregado y venderlo en diversas tiendas para tener una mayor ganancia y que el esfuerzo de su trabajo se vea reflejado. Foto Benjamín H. V./P4

La institución tiene un adeudo de 37.8 mdp con el organismo

UAEH no planea pagar deuda con Caasim en 2025

● Universidad contempla 165.9 mil pesos para la Escuela de Zimapán

● La institución destinará más de 15 mdp para la Villa Universitaria

● En rubro de "Abastecimiento y suministro de agua" asigna 125 mil pesos

● Instituciones con presupuesto tienen que contribuir: Medécigo

NATHALI GONZÁLEZ Y AMÉRICA CASTILLO/P3-6

“El gobierno de Julio Menchaca, a través de uno de sus llamados organismos autónomos, podrá cobrar una deuda histórica que trataron de evadir por diferentes vías, incluso, con supuestos convenios de intercambios académicos de los que no existe rastro”.
Leonardo Herrera/P8



La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio
Bautista García

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,
29 de enero de 2025

Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
Col. Ampliación Cosmopolita,
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Az-
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de
Título y Contenido,** 17440
otorgado por la Comisión Ca-
lificadora de Publicaciones y
Revistas Ilustradas de la Se-
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-
gado por el Instituto Nacional
del Derecho de Autor:** 04-
2021-080217242200-101



LAS MAGISTRATURAS TENDRÁN UN SALARIO DE 57 MIL 378.40 PESOS

Presidente modifica salarios en el TEEH

En adelante, quien ocupe la presidencia durante su encargo percibirá un sueldo al nivel de las demás magistraturas

SOCORRO ÁVILA

La persona que ocupe la presidencia del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) no ganará más que el resto de las magistraturas, de acuerdo con las modificaciones realizadas por el actual presidente, Leodegario Hernández Cortez, al Manual de Percepciones de los Servidores Públicos del órgano jurisdiccional electoral local.

Desde la toma de protesta, el magistrado presidente rechazó el incremento a su salario como titular del Tribunal; sin embargo, en esta ocasión realizó modificaciones a la normativa interna para establecer que quien ocupe la presidencia, durante su encargo percibirá un sueldo al nivel de las demás magistraturas y dicha percepción no podrá ser modificada.

Además, anexó que la presidencia no podrá percibir un sueldo

más alto al de las demás magistraturas, ni recibir algún tipo de bono, emolumento, gratificación, premio, recompensa, estímulo, comisión, compensación o cualquier otra remuneración económica que incrementa su sueldo

De acuerdo con el tabulador de sueldos para este 2025, las tres magistraturas que integran el pleno tendrán un salario de 57 mil 378.40 pesos, lo que refleja un incremento de 2 mil 489.30 pesos, con respecto al año anterior.

En ejercicios anteriores, la diferencia entre el salario de la persona que ostentaba la presidencia y el resto de las magistraturas era de hasta 18 mil pesos, lo que superaba el salario mensual de 70 mil pesos.

Además de estas modificaciones, el presidente del Tribunal Leodegario Hernández Cortez

▲ Desde su toma de protesta, Leodegario Hernández, magistrado presidente, rechazó el incremento a su salario como titular del Tribunal. Foto Especial

ajustó que las percepciones a las que tienen derecho benefician más a los trabajadores que menor sueldo perciben.

De igual forma, incluyó la figura de "Secretaría Técnica" que estará adscrita a la presidencia del Tribunal, cuyas funciones serán registrar, revisar, organizar y turnar, en su caso, la correspondencia que se remita a la presidencia, revisar, supervisar y auxiliar que se cumplan en tiempo y forma las metas y programas administrativos, entre otras.

Matan a cuatro policías de Tuxtepec; los embosca grupo armado



REDACCIÓN

Cuatro policías municipales fueron asesinados en una emboscada en Tuxtepec, Oaxaca, la mañana del martes.

Informes preliminares indicaron que alrededor de las 7:17 horas, se reportó el ataque de un grupo armado contra los uniformados.

Los sujetos armados se trasladaban en varios vehículos cuando emboscaron a una patrulla que hacía un recorrido en el ejido Las Limas.

El ataque se inició a pocos metros del plantel 7 del Colegio de Bachilleres, donde abrieron fuego

en contra de los policías.

En el lugar quedaron tendidos los cuerpos de un comandante y tres agentes municipales de Tuxtepec, confirmó el secretario de Seguridad y Participación Ciudadana, Iván García Álvarez.

García Álvarez detalló que, además de los cuatro policías muertos, tres personas más resultaron heridas: un policía municipal y dos civiles que se encontraban en la zona.

Cabe señalar que el pasado 9 de enero, el alcalde de Tuxtepec, Fernando Huerta, compartió un video en redes sociales en el que afirmó que al ayuntamiento le costaba 500 mil pesos mensuales mantener a la Marina, por lo que ya no están en la zona.

En ese mensaje, aseguró que, en lugar de pagar la presencia

de elementos de la Secretaría de Marina, decidió rentar patrullas con una empresa de mantenimiento y seguros, por un menor costo.

El pasado 4 de enero, *La Jornada* informó que durante 2024 se dispararon los homicidios en Oaxaca, que gobierna Salomón Jara, al pasar de 852 en 2023 a mil 8 en 2024.

Cae La Morsa, integrante del cártel de Sinaloa

En calles de la colonia Narvarte, de la Ciudad de México, fue detenido Joel "N", alias *La Morsa*, señalado como presunto operador de laboratorios clandestinos para elaborar drogas sintéticas en Sinaloa, entre ellas fentanilo, y enviarlas a Estados Unidos.

La aprehensión del sujeto, de 37

años, corrió a cargo de agentes de investigación de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, en coordinación con elementos del Ejército, Marina y Fiscalía General de la República.

A *La Morsa*, quien también es identificado como generador de violencia en Sinaloa y se le presume colaborador cercano de Aureliano Guzmán Loera, *El Guano*, líder de una facción del Cártel del Pacífico y hermano de Joaquín *El Chapo* Guzmán.

Fuentes de seguridad indican que *La Morsa* solía recibir apoyo de exfuncionarios de la entidad.

Tras un cruce de información se tuvo conocimiento de que Joel es hermano de María Eugenia Medina Miyazaki, exdiputada local de Sinaloa por el Partido Revolucionario Institucional (PRI).



TIENE UN ADEUDO DE 37.8 MDP CON CAASIM

UAEH no prevé liquidar deuda hídrica en 2025

En contraste, la institución destinará más de 15 mdp en pasto sintético e iluminación de la Villa Universitaria

NATHALI GONZÁLEZ

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), que dispone de un presupuesto de 3 mil 800 millones de pesos, prevé para este año el pago de agua potable de solo uno de sus planteles.

Esta casa de estudios, que actualmente tiene un adeudo de 37.8 mdp con Caasim y que un juez le ordenó pagar, contempla 165 mil 913.76 pesos para el pago del servicio de agua potable para la Escuela Superior de Zimapán.

Esto, de acuerdo con el desglose por proyecto del documento Presupuesto Anual de Ingresos y Egresos de la UAEH 2025.

Entre los proyectos de la UAEH, con los montos más altos de presupuesto, se encuentra la "instalación de pasto sintético e iluminación para la administración de la Villa

Deportiva Universitaria", con un monto de 15 millones 144 mil pesos.

A la par de su negativa de no pagar el adeudo de agua potable, la UAEH planea la construcción de más infraestructura como "Construcción de espacios académicos en el Instituto de Ciencias de la Salud", con un costo de 3 millones 300 mil pesos.

Mientras que para los proyectos "Abastecimiento de agua" planea dar 98 mil 560 pesos; "Abastecimiento de agua potable", 12 mil pesos y "Abastecimiento y suministro de agua en las instalaciones de la UAEH", 125 mil pesos.

Lo anterior, también es una cifra menor a la destinada a otros proyectos presupuestados para este año como "Instalación de la alfombra en el Aula Magna Alfonso Cravioto Mejorada", por el cual la Autónoma de Hidalgo pagará 393 mil 120 pesos.



▲ La universidad estatal contempla 165 mil 913.76 pesos para el pago del servicio de agua potable para la Escuela Superior de Zimapán. Foto Benjamín H. V.

La UAEH prevé "Reparación de canchas de Frontenis y Tenis en el Club Universitario Real del Monte", para lo cual presupuestó 2 millones 692 mil 800 pesos.

Otro proyecto presupuestado por

un millón 614 mil 135.17 pesos, es el "Mantenimiento, equipamiento del Hotel Universitario", cuyos servicios de hospedaje oferta a la comunidad universitaria y público en general.

Además de un millón 656 mil 073.34 para "Mantenimiento, equipamiento del Salón Universitario", entre otros tantos trabajos, en diferentes espacios de la universidad.

SIMAEH | **HIDALGO** | **MEDIO AMBIENTE** | **SALUD**
SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES | SECRETARÍA DE SALUD

TEMPORADA INVERNAL DE partículas

(Noviembre - Febrero)

MANTENTE INFORMADO SOBRE EL ESTADO DE LA CALIDAD DEL AIRE

Y atiende las **recomendaciones** que se difunden a través de los reportes del Índice de Calidad del Aire y Riesgos a la Salud en:

- aireysalud.semarnath.gob.mx
- sinaica.inecc.gob.mx

- En caso de que necesites estar en exteriores en una zona con muy mala o extremadamente mala calidad del aire, utiliza cubrebocas.**
- Evita realizar fogatas, quemar llantas, madera o pastizales.**
- Mantén limpio tu entorno.**
- Levanta los desechos de tus mascotas.**
- Evita el uso de aerosoles, pinturas y solventes.**
- Opta por el uso de transporte colectivo.**



ES LA PRIMERA VEZ QUE SE REALIZA ESTE EJERCICIO

Entregan 50 registros de marca a agroempresas hidalguenses

Estos documentos darán la oportunidad a los productores de que lo que ofrezcan tenga un valor agregado y venderlo en diversas tiendas

ADELA GARMEZ

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Hidalgo (Sedagroh), Napoleón González Pérez, llevó a cabo, por primera vez, la entrega de 50 títulos de registro de marca para agroempresas del estado.

El funcionario dijo que dichos documentos darán la oportunidad a los productores de reconocer su producto, de que lo que ofrezcan tenga un valor agregado y venderlo en diversas tiendas para tener una mayor ganancia y que el esfuerzo de su trabajo se vea reflejado.

Explicó que, para ser acreedor

de dicha marca, los interesados deben tener una actividad propia, buscar imagen, solicitar registro y la Sedagroh, a través de la Dirección general de Comercialización y Mercadotecnia, brinda acompañamiento y asesoría hasta lograr la marca.

Puntualizó que, si bien son las primeras empresas beneficiadas en esta administración estatal con dicho documento, esto se debe a que el proceso es un poco tardado, ya que se debe revisar el nombre, logo, entre otros aspectos, para evitar que se repita con otras marcas.

Los productos que más se acercan a este beneficio son los de la Otomí-Tepehua, Valle del Mezqui-

▲ Los productos que más se acercan a este beneficio son los de la Otomí-Tepehua, Valle del Mezquital y la Huasteca. Foto Benjamín H. V.

tal y la Huasteca.

Durante el evento de entrega de marcas, se firmó un convenio entre GSI México y la Sedagroh. Dicha empresa es el organismo que promueve el uso del Código de Barras 750 para productos comerciales, así como otras soluciones que hacen más eficientes las relaciones comerciales en el país.

Asimismo, GSI crea una base de información común para los negocios relacionados con el mercado del Retail, con la identificación única, la captura precisa y la compartición automática de datos de productos, locaciones y activos; esto facilita la visibilidad de los productos en el mercado a través del intercambio de información auténtica sobre estos.

PRI celebra que reforma judicial sea hasta 2027

ADELA GARMEZ

El dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Marco Antonio Mendoza Bustamante, celebró que el Congreso de Hidalgo espere hasta 2027 para llevar a cabo las reformas al Poder Judicial local, pues consideró que las modificaciones a nivel federal fueron *fast track* y hoy no se respetan.

En conferencia de prensa, recordó que cuando fue diputado federal fue crítico de dicha propuesta del Ejecutivo federal, ya que los legisladores de Morena no la revisaron y, por ende, no hubo modificaciones; además de que no fueron atendidos los procedimientos legislativos. Aunado a que en los congresos locales se aprobó de la misma manera.

Celebró que en la entidad no se quiera hacer un “copy paste” y que, por el contrario, se quieran tomar opiniones de la oposición y de otros actores; aunque también consideró que deben hacerse foros con abogados, personas que tengan un asunto judicial, impartidores de justicia, Procuraduría, Poder Judicial, entre otros.

Esto, con el fin de que “la iniciativa tenga una visión que permita resolver algunas cuestiones, como el comité, y que los perfiles sean seleccionados por tómbola. Espero que ese sea el ánimo de mandar la discusión al 2027, pero si esperamos que podamos ponernos de acuerdo.

“En lo federal la reforma fue politizada, se abordan casos de las dependencias, pero en el estado son asuntos cotidianos que impactan en la vida de las familias, por lo que se debe hacer un análisis de la reforma que responda a las necesidades de Hidalgo”, expresó el priista.

Asimismo, refirió que la refor-



▲ Marco Antonio Mendoza Bustamante refirió que la reforma en lo local debe ser tomada con prudencia. Foto Benjamín H. V.

ma en lo local debe ser tomada con prudencia, pues Morena comenzó a no respetar los lineamientos que votaron para implementar la elección de jueces, magistrados y ministros, ya que, aunque fue creada la figura del comité evaluador, esta ya no se respetó, por lo que la selección de perfiles será por tómbola.

“El PRI peleará para evitar que la selección sea por tómbola; si ya vimos que no funcionó el comité, debemos ver cómo resolverlo, sobre todo para la selección de perfiles. Debemos afinar y hacer un buen ejercicio en Hidalgo”, comentó.

Por ello plantearán que el órgano de selección atienda la experiencia de los juzgadores, consolidar la carrera judicial para que estos tengan un espacio dentro de la selección, que la escuela judicial haga una buena profesionalización de jueces y que haya un buen esquema del proceso electoral para aprovechar a los órganos electorales.

En ese sentido, el dirigente precisó que la base de la propuesta será la selección de perfiles y el respeto a la carrera judicial de los trabajadores. El tema ya lo trabajan los asesores técnicos del PRI en Hidalgo.

EN CONTRA DEL MAR

Narrativas antiderechos intentan imponer su agenda contra mujeres y diversidades

NINDE MOLRE

EN CIERTOS GRUPOS de la sociedad se ha generado la idea de que, en las últimas décadas, las mujeres cis han alcanzado “más derechos” que los hombres. Se piensa que el hecho de que el Estado reconozca que la violencia de género existe y es un problema que requiere acciones públicas urgentes para lograr igualdad entre las personas, no es más que un capricho y hay quien va más allá: afirman que los diversos tipos de violencia de género no son más que invenciones que ciertas mujeres “malas, locas, enfermas” utilizan para dañar a hombres “buenos”, cuyo único fallo es confiar en ellas.

ESTOS GRUPOS NO son liderados exclusivamente por hombres, sino que también se han involucrado mujeres que, desde su propia autonomía y libertad, están decidiendo replicar la violencia que nos afecta, en mayor o menor escala, a todas.

EN LOS ÚLTIMOS días hemos conocido la terrible his-

toria de Mafer Turrent, víctima de violencia por parte su exmarido, que terminó encarcelada por delitos que no cometió y que hace unos días una jueza liberó. El caso no solo ha evidenciado las redes de corrupción que existen tanto dentro de las Fiscalías como dentro del Poder Judicial, sino también el machismo y la misoginia arraigada en estas instituciones como en la sociedad.

CON POCO ECO, los mensajes y videos del Colectivo No + Presos Inocentes, al que este sujeto pertenece, están intentando crear una narrativa donde Mafer es en realidad la victimaria. Aquí lo que ha hecho que la gente no sucumba ante estos mensajes son los videos y grabaciones que Mafer puso a disposición y que no dejan ni espacio para las dudas de que lo que vivió y vive, es violencia.

MIENTRAS CASOS COMO el Mafer Turrent, el de Natalia Lane, del cual les conté la semana pasada, siguen haciéndose públicos, los otros grupos antiderechos también están aprovechando el complicado contexto sociopolítico para aparecer y responsabilizar de todo lo que

nos pasa a la mal llamada “agenda woke” para minar lo que con muchísimo trabajo hemos alcanzado.

ADEMÁS DEL COLECTIVO No + Presos Inocentes, también están surgiendo un grupo de hombres cis, liderados por Cristian Montenegro, un abogado de Durango que ha iniciado una campaña para anunciar que él y otros 56 hombres cis han decidido aprovecharse del legítimo derecho de las personas trans y no binarios a su reconocimiento de identidad, para cambiar su sexo a mujer en el acta de nacimiento, con la finalidad de “tener más derechos y protegerse de las mujeres”. Se asume lesbiana, solo porque hizo ese cambio y su argumento es que existen varias políticas públicas, leyes e instituciones para mujeres y no para hombres, así que pensó que lo más adecuado es dar ese paso y está invitando a todos los demás hombres cis a hacerlo.

LAS ESTRATEGIAS QUE estos grupos están emprendiendo se unen a las de otros grupos con poder político para impedir que los derechos de ciertos grupos de personas, como mujeres cis y trans, personas LGBTIQ+ continúen avanzando y en realidad se den retrocesos.



REPRESENTA CERCA DE 18 MILLONES DE PESOS

Hoteleros piden transparentar recurso para promoción turística

Solicitan a la Secretaría de Turismo claridad sobre el manejo del Impuesto Sobre Hospedaje

SOCORRO ÁVILA

La Asociación de Hoteles y Moteles de Hidalgo se sumó al llamado para que la Secretaría de Turismo del estado transparente el manejo de los recursos del Impuesto Sobre Hospedaje (ISH), pues no se ha dado a conocer en qué y cómo se genera la promoción turística.

Al igual que la diputada local Orquídea Larragoiti Osorio, la presidenta de la asociación, Roxana Vargas Juárez, mencionó que no se ha desglosado puntualmente el manejo de estos recursos, los cuales representan cerca de 18 millones de pesos, tan solo en 2024.

El Impuesto Sobre Hospedaje de 2.5%, explicó, se creó con la finalidad de generar promoción turística a la entidad y se recauda a través del servicio de alojamiento que ofrecen los hoteles y moteles ubicados en territorio hidalguense.

Aunque ha sido una petición de

varios años atrás, recientemente los empresarios han insistido en la transparencia de la distribución de los recursos, tanto de lo recaudado como de la ejecución.

“Se nos ha contestado que ya se está utilizando en promoción, pero no sabemos en qué”, comentó la representante del sector.

Específicamente, solicitan conocer las estrategias de promoción turística, la cantidad erogada y el alcance de esta, pues refirió que en otras entidades se tiene claridad sobre el manejo de este impuesto, pero en Hidalgo ni siquiera se ha tomado en cuenta al sector para diseñar las campañas.

“Nosotros sabemos qué necesidades de promociones se tienen, porque conocemos a los huéspedes”.

Aseguró que cuenta con estadísticas de origen, destino, necesidades y permanencia de los turistas.

Finalmente, reveló que ya hubo

● ● ●
El ISH se recauda a través del servicio de alojamiento que ofrecen los hoteles y moteles

un acercamiento con el Congreso del estado para legislar sobre el tema y la transparencia en el manejo de los recursos.

“Para hacer una promoción efectiva se nos tendría que tomar en cuenta para hacer la ejecución de este gasto”.

Capacitan a funcionarios en materia de género

REDACCIÓN

Integrantes de la Secretaría del Despacho del Gobernador recibieron capacitación en materia de género por parte de la politóloga y activista Leyla Chávez Arteaga.

En representación del secretario Alejandro Velázquez Mendoza, el secretario técnico del Despacho del Gobernador, Enrique López Rivera, destacó que este tipo de encuentros con miembros de la academia y la sociedad civil “no solo favorecen la capacitación o el intercambio de ideas, sino que también constituyen un llamado a la reflexión individual sobre nuestra postura frente a diversas problemáticas sociales”.

A nombre de sus compañeros, Anabel López subrayó la importancia de este tipo de jornadas de profesionalización, con el propósito de avanzar en la

consolidación y evaluación de políticas públicas con perspectiva de género.

“Es nuestro deber fortalecer tanto nuestro trabajo como las políticas públicas con un enfoque de género, para que de manera interinstitucional e interdisciplinaria podamos aprender el cómo y el cuándo se están realizando los cambios en nuestra sociedad”, abundó.

Durante esta sesión, la también académica Leyla Chávez enfatizó la importancia de que las políticas públicas sean construidas bajo diversas aristas, a fin de reconocer las diversidades presentes en cada comunidad.

Para concluir, Anabel López agradeció la participación de la ponente y recordó que una de las instrucciones del gobernador, Julio Menchaca Salazar, “es construir un servicio público eficiente bajo un modelo humanista, solidario y empático, centrado en las necesidades más sentidas de la población”.



▲ Los servidores públicos asumieron su compromiso con la equidad, la prevención de la violencia y la construcción de una mejor sociedad. Foto Cortesía

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028 | SALUD SECRETARÍA DE SALUD

Habla de lo que sientes

Compartir tus emociones con alguien de confianza o buscar apoyo profesional puede aliviar la carga emocional.

No dudes en acudir a un experto si lo necesitas.

temporada INVERNAL

EL INCIDENTE OCURRIÓ EN LA COLONIA CENTRO

Vísceras tapan drenaje de calle en Tulancingo



◀ La CAAMT realizó en las calles 21 de marzo y 16 de septiembre trabajos de mantenimiento en la línea de drenaje principal, debido a un desborde de aguas residuales. Foto Especial



Luego de dos horas de labores intensas, se logró eliminar el taponamiento

Se detalló que, tras más de dos horas de labores intensas, se logró eliminar el taponamiento generado por una alta acumulación de vísceras de animales y grasa, lo que obstaculiza el flujo del drenaje.

La CAAMT señaló que se ha identificado que la presencia de estos elementos podría estar relacionada con actividades de matanza clandestina en la zona, lo que ha generado un acumulado de residuos no apropiados para el sistema de drenaje.

Ante tal situación, el organismo hizo un llamado a la ciudadanía para evitar el vertido de residuos no aptos en el sistema de alcantarillado, a fin de evitar este tipo de incidentes y contribuir al mantenimiento adecuado de los servicios públicos.

La presencia de los residuos podría estar relacionada con actividades de matanza clandestina

NATHALI GONZÁLEZ

Visceras de animales y grasa “taponearon” el drenaje de las calles 21 de marzo y 16 de septiembre, en la colonia Centro, en el municipio de Tulancingo.

Esto, luego de que la Comisión de Agua y Alcantarillado del Municipio

de Tulancingo (CAAMT) realizó en dichas vialidades trabajos de mantenimiento en la línea de drenaje principal, debido a un desborde de aguas residuales sobre la carpeta asfáltica de intersección.

El organismo informó que el encharcamiento se debió a un taponamiento severo en el pozo de visita y la rejilla pluvial ubicada en el lugar.

Medécigo llama a pagar agua para revertir rezago

AMÉRICA CASTILLO

El presidente municipal de Mineral de la Reforma, Eduardo Medécigo, enfatizó la necesidad de que las instituciones públicas y privadas cumplan con el pago del servicio de agua potable para garantizar su sostenibilidad, al destacar que “lo que cuesta se aprecia”.

En entrevista, el alcalde recordó que la cartera vencida de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim) supera la cantidad de mil millones de pesos y que el rezago impacta directamente la operación y el mantenimiento del suministro de agua potable y drenaje en los 14 municipios que dependen de este organismo.

Medécigo también informó que se invertirán 65 millones de pesos para sustituir un ducto antiguo de asbesto, lo cual mejorará la calidad del suministro de agua en la región. No obstante, afirmó que estas acciones requieren recursos, por lo que el cumplimiento en el pago del servicio es indispensable.

El alcalde enfatizó que las instituciones con presupuesto asignado tienen la obligación de contribuir para garantizar el acceso al agua, especialmente en un contexto donde la demanda por parte de los usuarios es cada vez más exigente.

Señaló que durante la administración pasada se otorgó un “borrón” de deudas por más de 250 millones de pesos, por lo que actualmente se considera imprescindible que se cumplan los compromisos financieros.

Finalmente, hizo un llamado a la solidaridad y responsabilidad de todos los sectores. Reconoció la situación de las familias con bajos ingresos, pero puntualizó que las instituciones con recursos de-



▲ El morenista enfatizó que las instituciones con presupuesto asignado tienen la obligación de contribuir. Foto Benjamín H. V.



Informó que se invertirán 65 millones de pesos para sustituir un ducto antiguo

ben ser un ejemplo en el cumplimiento de sus obligaciones.

Añadió que los programas sociales están diseñados para apoyar a quienes más lo necesitan, pero advirtió que no debe haber pretextos para eludir los pagos en el caso de instituciones que generan ingresos mediante sus propias actividades.

Tres camionetas con huachicol se incendian en Tlaxcoapan

RICARDO CASTILLO

Autoridades de la Dirección de Seguridad Pública del municipio de Tlaxcoapan informaron que la mañana de ayer se atendió un reporte de una explosión, seguida de un incendio que afectó tres camionetas en una parcela.

El incidente ocurrió durante la madrugada, cuando una llamada al 911 alertó a los equipos de emergencia sobre una fuerte explosión, cuyas llamas eran visibles a varios kilómetros de distancia.

Ante la emergencia, elementos de la Unidad de Protección Civil, bajo la coordinación del comandante Víctor Nería Orozco, acudieron al lugar del incidente, ubicado a un costado de la carretera Tlahuelilpan-Tlaxcoapan.

En el sitio, encontraron tres camionetas envueltas en llamas: una Chevrolet Suburban sin placas ni número de serie, una Ford F-150



Tras la conflagración, quedaron a la vista rejillas metálicas que se utilizan para el robo de combustible

con placas KU95440 y otra Ford F-150 también sin placas ni número de serie.

Los vehículos quedaron prácticamente consumidos por el fuego, dejando a la vista rejillas metálicas que se utilizan comúnmente para el robo y transporte de combustible, extraído ilegalmente de ductos de Pemex.



Después de varios minutos de trabajo, los bomberos lograron sofocar las llamas. La policía local aseguró las unidades, las cuales fueron

puestas a disposición del agente del Ministerio Público Federal, quien continuará con las investigaciones correspondientes.

▲ Previo al incendio se registró una explosión, cuyas llamas eran visibles a la distancia. Foto Especial



LA FITUR REUNIÓ A DELEGACIONES DE 21 ESTADOS MEXICANOS

Hidalgo se promociona en feria turística celebrada en Madrid

Busca posicionarse como destino auténtico en el mercado internacional

AMÉRICA CASTILLO

La Secretaría de Turismo de Hidalgo participó en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2025, celebrada en Madrid, España, del 22 al 26 de enero.

Este evento, considerado uno de los más importantes a nivel global para la industria turística, reunió a representantes de más de 5 mil empresas y delegaciones de 21 estados mexicanos.

La titular de la dependencia, Elizabeth Quintanar, presentó a Hidalgo con su riqueza cultural, natural y gastronómica, en busca de captar la atención de mercados europeos y latinoamericanos.

Destacó que la presencia de la entidad en la Fitur tuvo como objetivo principal reforzar la imagen del estado como un destino auténtico y sustentable.

Entre los aspectos destacados, informó que México será país socio en la edición 2026 de esta feria, lo que representa una oportunidad significativa para posicionar a Hidalgo como un destino auténtico y atractivo.

Entre las principales estrategias expuestas por la funcionaría para el próximo año, se encuentran la promoción de la gastronomía tradicional, la integración de cocineras y médicos tradicionales, así como el fortalecimiento de los atractivos históricos y naturales del estado, como los prismas basálticos, las haciendas y la minería.

La delegación hidalguense participó activamente en reuniones con representantes de agencias de viajes, empresarios y organismos internacionales.

Destacó el interés de empresarios madrileños en explorar oportunidades de inversión en el sector hotelero del estado, así como los acuerdos alcanzados con la Confederación Española de Agencias de Viajes.

Este último compromiso permitirá capacitar a más de 5 mil agentes de viajes europeos sobre los atractivos de Hidalgo, con el objetivo de incluirlo en sus ofertas turísticas.

Asimismo, la secretaria subrayó la importancia de posicionar al estado como un destino único que conecta con la autenticidad de las

tradiciones mexicanas. En este sentido, la propuesta para futuras participaciones incluye la promoción de experiencias turísticas basadas en la identidad cultural viva, como la cocina ancestral y la medicina tradicional, además de la riqueza natural y arquitectónica.

En cuanto a los retos, la percepción de inseguridad en México fue identificada como un obstáculo para el turismo internacional. Sin embargo, la participación en Fitur permitió reforzar la imagen de un país seguro y atractivo para los visitantes, especialmente a través de la promoción directa y el diálogo con los medios y agentes turísticos, quienes mostraron interés por el turismo cultural y de naturaleza.

Por último, Hidalgo también aprovechó su presencia para avanzar en la integración de sus destinos en redes internacionales como la de Geoparques Mundiales, además de explorar alianzas con la Organización Internacional de Turismo Social y otras instituciones que impulsan el turismo inclusivo y sustentable.

Además, se trabajará en fortalecer las conexiones con operadores turísticos y en posicionar la oferta hidalguense como una experiencia única y diferenciada.

Prevén derrama de \$500 mil con Feria del Atole y el Tamal

AMÉRICA CASTILLO

Tetepango se prepara para celebrar la 18 edición de su tradicional Feria del Atole y el Tamal, que se llevará a cabo el sábado 1 de febrero en la plaza principal.

Contará con la participación de más de 60 cocineras y cocineros locales, quienes ofrecerán más de 50 variedades de tamales y atoles de sabores innovadores, como tamales de chapulines, zarzamora con queso crema y atoles de jamaica e higo.

El objetivo es superar los récords del evento anterior, con la expectativa de recibir a más de 5 mil visitantes y generar una derrama económica de hasta medio millón de pesos.

Este año, por primera vez, el gobierno municipal colabora con la organización para garantizar la seguridad, la inclusión y el éxito del evento.

La feria también ofrecerá un concurso que premiará a

los mejores tamales y atoles; los jurados serán chefs expertos en gastronomía tradicional, quienes evaluarán aspectos como la calidad de los ingredientes y la innovación en sabores, aunque también se destacó la importancia de preservar las técnicas tradicionales de elaboración, transmitidas de generación en generación.

Además de la oferta culinaria, los asistentes podrán disfrutar de actividades culturales como bailes folclóricos, música en vivo con la Banda Sinfónica del estado y una exposición de artesanías.

Los precios de los productos serán accesibles, con tamales desde 10 pesos y atoles desde 15 pesos por vaso.

Tetepango, un municipio del Valle del Mezquital conocido como "el pueblo atolero", busca posicionarse como un referente turístico y cultural mediante este evento, que no solo resalta la riqueza gastronómica de la región, sino que también impulsa la economía local a través de la venta de productos derivados de la agricultura y ganadería del municipio.



▲ Informaron que la 18 edición contará con la participación de más de 60 cocineras y cocineros locales. Foto Benjamín H. V.



PLANEACIÓN
UNIDAD DE PLANEACIÓN Y PROSPECTIVA

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



SNTE
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación

TAMALIZA DE LA CANDELARIA

¡Ven con tu familia a la tamaliza y disfruta de muchos juegos y sorpresas que tenemos para ti!

30 ENERO
5:00 PM



Estadio Revolución

Jaime Nunó, esq. Viaducto Río de las Avenidas.
Col. Periodistas 42060, Pachuca de Soto

¡GÁNATE UNA TABLET!

Participa en la rifa de una tablet

El Reloj

Ahora resulta que quieren pagar por goteo.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>

 La Jornada Hidalgo

 @La Jomada Hidalgo

COLUMNA

En contra del mar
Ninde MolRe

4



7 500464 592415

EL 23 DE ENERO EL INE FINALIZÓ SU PARTICIPACIÓN

IEEH concluye el proceso extraordinario en Cuauhtepic

Se terminaron las etapas establecidas y la cadena impugnativa relacionada con los resultados

SOCORRO ÁVILA

El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) concluyó oficialmente el proceso electoral extraordinario para la renovación de la presidencia municipal de Cuauhtepic de Hinojosa al haberse agotado las etapas establecidas y la cadena impugnativa relacionada con sus resultados.

En sesión extraordinaria, el Consejo General aprobó el acuerdo para que el órgano electoral regrese a sus

horarios habituales y se declaró un receso de actividades del Consejo Distrital Electoral 18 con cabecera en Tepeapulco.

El pasado 23 de enero, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) también dio por concluidas las actividades realizadas para la elección extraordinaria, en donde se destacó la coordinación con el IEEH para la entrega de los insumos de la Lista Nominal de Electores (LNE), a utilizar para la jornada electoral extraordinaria.



El informe final destaca que no se registraron quejas o denuncias en materia de fiscalización

Se realizaron actividades de capacitación y asistencia electoral y se efectuó un proceso de recontractación para cubrir figuras de 15 capacitadores asistentes electorales y tres supervisores electorales.

En este proceso se integraron 74

casillas en Cuauhtepic de Hinojosa para la elección de una persona para la presidencia, una persona para la sindicatura y nueve más para ocupar las regidurías.

Considerando lo establecido en la Estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral 2023-2024, se entregaron 518 nombramientos, se realizaron 424 simulacros o prácticas y se dieron 267 sustituciones en funcionarios de mesas directivas de casillas.

En lo que respecta a la promoción para incentivar el voto ciudadano, se realizaron 68 publicaciones que tuvieron un alcance de 3 mil 241 interacciones en redes sociales.

Finalmente, el informe final destaca que de este proceso electoral extraordinario no derivaron quejas o denuncias en materia de fiscalización.

PUNTO POR PUNTO

La toga y el birrete de consigna y obediencia

LEONARDO HERRERA

LAS DIFERENCIAS SON muchas y muy marcadas: los jueces locales actúan por obediencia y consigna, mientras los federales tratan de frenar abusos y omisiones legales; ambos buscan las mismas posiciones dentro del sistema de justicia federal en las elecciones de junio próximo, pero no en igualdad de condiciones ni apoyo. Aun así, magistrados federales han dado muestra, en las últimas semanas, de no ser enemigos ni opositores políticos del régimen morenista de Julio Menchaca, en Hidalgo y, por el contrario, sus decisiones han contribuido al equilibrio de fuerzas.

LAS RESOLUCIONES EN casos convertidos de los magistrados del segundo y tercer Tribunal Colegiado del Noveno Circuito Judicial al que pertenece el estado, Eutimio Ordoñez Gutiérrez y Óscar García Vega, han puesto en el centro de atención el trabajo que se viene desempeñando en las diferentes salas judiciales.

AMBOS ESTÁN EN la lista de los 11 magistrados y jueces que salieron en la tómbola para ser electos el próximo mes de junio por el voto popular y, hasta donde se sabe, participarán en el proceso, donde el piso no es parejo para todos los aspirantes y, en cambio, con evidentes desigualdades y favoritismo por parte del gobierno morenista y sus aliados.

EN EL PRIMER caso, Ordoñez Gutiérrez puso fin a la controversia que

mantiene la Universidad Autónoma del estado (UAEH) con la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim) y resolvió que la máxima casa de estudios deberá pagar más de 47 millones de pesos por adeudos que mantiene de hace más de una década.

NO HABRÁ MARCHA atrás ni tampoco otra vía legal a la que puedan recurrir los abogados de la UAEH, que tendrá un mínimo vital para la operación de las escuelas, pero en edificios administrativos, de rectoría y deportivos, podrían darse suspensiones del servicio, es decir, el gobierno de Julio Menchaca, a través de uno de sus llamados organismos autónomos, podrá cobrar una deuda histórica que trataron de evadir por diferentes vías, incluso, con supuestos convenios de intercambios académicos de los que no existe rastro.

OTRO EJEMPLO DE cómo la justicia federal falló en favor de las autoridades estatales fue la resolución de Óscar García, magistrado del Tercer Tribunal que condenó a la empresa Home Depot a pagar el Impuesto de Nómina desde 2015 que pretendían evadir, al considerarlo injustificado tras el incremento de un punto porcentual. El caso terminó con la sentencia en contra de la trasnacional y el sobreseimiento del caso.

PERO TAMBIÉN HAN corregido la plana a los jueces locales en casos como el del ex oficial mayor del gobierno estatal Marti-

niano V. O., y el exdirector de Radio y Televisión, Cristian G. B., acusados de peculado y uso ilícito de atribuciones, les otorgaron un amparo que cambió la medida cautelar que habían impuesto de manera arbitraria y sin sustento, según los expedientes judiciales, los jueces Karina Vértiz Marín y Luis Raúl González Becerra.

ASÍ LAS DIFERENCIAS entre unos y otros, que estarán sujetos a un proceso electivo, donde los dados parecen cargados y no precisamente del lado de quienes más pudieran aportar.

DE MI TINTERO... Donde hay una verdadera bolsa millonaria inutilizada que permite mantener una estructura burocrática es en la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), donde operan ocho inspectores con sueldos mensuales cercanos a 65 mil pesos, cada uno, sin hacer absolutamente nada. Pero parece que nadie quiere hacer algo por dar ocupación a estos académicos que cumplen rigurosamente con sentarse ocho horas al día en el edificio donde opera la representación de la SEP federal... Los transportistas acusados de uso ilícito de atribuciones, sin ningún sustento por el órgano de control del Sistema de Transporte Integrado (Sitmah), que dirige Humberto Cabrera Román, analizan exponer su caso que, dicen, está plagado de irregularidades, nada más y nada menos que en el Senado de la República...



HOTEL REAL DE HUASCA

El Hotel Real de Huasca se encuentra en el primer pueblo mágico Huasca de Ocampo, estado de Hidalgo, a media cuadra del centro, en el corazón de Huasca, pero con la privacidad que buscas.

El hotel se encuentra en el Corredor de la Montaña de México, donde podrá practicar actividades al aire libre como senderismo, ciclismo y equitación.

CONTAMOS CON:

- Habitaciones familiares
- Estacionamiento gratis
- Alberca al aire libre
- Wifi gratis

\$1200
POR NOCHE
P / DOS PERSONAS

Vicente Guerrero S-N Centro de Huasca, Huasca de Ocampo, México

[hotel_realdehuasca](https://hotel_realdehuasca.com)  Hotel Real de Huasca  771 792 0064  771 792 0065